

EL TIEMPO

DIARIO INDEPENDIENTE

Redacción, Administración e Imprenta POLO DE MEDINA, 2

Todo suscriptor que comience la suscripción desde el día 15 en adelante de cada mes, lo recibirá gratis hasta el 1.º del mes siguiente.

Número atrasado 10 céntimos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN En toda España. . . 1 p. mes ANUNCIOS En 1.ª plana. . . 0'15 cta. palabra. 2.ª y 3.ª . . . 0'25 . línea. 4.ª . . . 0'10 .

No se devuelven los originales Número suelto 5 céntimos

Teléfono número 25

EDICION DE LA MANANA

Franqueo concertado

ESPERANZAS

Por lo mismo que un día ceastramos al conde de Romanones por haberse atravesado en el camino de nuestra demanda y por haberse mostrado, si no abiertamente hostil, por lo menos muy poco dispuesto a prestarnos su concurso, hoy que hemos visto con satisfacción que se halla compenetrado de nuestras angustias y de nuestras necesidades, y que con sinceridad se coloca a nuestro lado para ayudarnos a salir del agobio en que nos hallamos, nos es muy grato rendirle nuestro cariñoso aplauso.

Fué siempre nuestro lema la imparcialidad; y una vez más queremos que resplandezca, no regateando ni velando nada que pueda referirse a aquellas personas con quienes no nos une, ni la amistad política ni, si hemos de ser francos, la simpatía.

Unicamente cuando en casos como el presente, el conde se hace merecedor del aplauso, por amor a la verdad, por reconocimiento y gratitud, otras de las grandes virtudes que encarnan en nuestro pueblo, no podemos ni debemos ser tañados a los que un día demuestran un interés decidido por nuestro bien.

No há mucho lo hacíamos también con el diputado por Cartagena don Joaquín Payá, con quien tampoco nos unen otros lazos que los de una amistad, no muy fatigada por cierto, sino noble y sincera, y hubimos de rendirle merecidos aplausos por luchar como bueno con nuestros diputados y senadores.

Y esto lo haremos siempre con todos los que nos traten de igual forma, sea quien sea y profese el credo político que quiera.

Por encima de todo colocamos lo que es de interés público; y a quien acometa la obra buena de realizarlo, no le faltará nuestro aplauso, que será ciertamente modesto é insignificante, pero que lleva el innegable mérito de estar engendrado por la sinceridad y la justicia.

Al presentársenos ocasión de aplaudir al conde, á quien con tantos motivos y en tantas ocasiones hemos censurado, nos ha parecido un deber de conciencia apresurarnos á hacerle; y ojalá y para bien de España y de Murcia lo hagamos frecuentemente.

Es verdad que á él han debido llegar con la misma intensidad que á nuestros representantes en Cortes los lamentos de las clases desheredadas y que los negros horrores del cuadro de la miseria que presencia toda nuestra región, han debido producir impresión sincera en su ánimo; pero ello no amengua su buena voluntad y su disposición patriótica de acudir en nuestro remedio.

Claro es que ese aplauso sube de punto para aquellos que lo vienen haciendo sin descanso desde el primer momento, y que sin decaer en su esfuerzo han puesto con perseverante anhelo sus energías en beneficio de nuestra castigada provincia.

Ya era hora de que fueran entrando ciertas corrientes de optimismo aquí, donde se está viendo todo tan obscuro y tan negro y que nos ha hecho temer en muchas ocasiones el desborde de la miseria y de la necesidad.

Esa hermosa iniciativa de nuestra Junta provincial de trasladar se

á la Corte, de fortificarse con la poderosa influencia de los señores Cierva y Romanones, hace que concibamos las más halagüeñas esperanzas sobre el remedio de nuestros males.

Las noticias, hasta ahora, no pueden ser más satisfactorias; y el recibimiento dispensado á nuestros representantes hace suponer que ahora hay completa sinceridad por parte del Gobierno; y que los optimismos sin base, que un día propalaron los mismos ministros, han caído ante la innegable verdad de nuestra situación desesperada.

¡Ojalá y esa ráfaga de aliento que hemos recibido, y que con gusto acogemos, se haga cada vez más intensa y que halle remedio la crisis agudísima que agobia á los obreros y á todas las clases sociales!

COSAS

Los «zeppelinas» alemanes han volado sobre París sin ocasionar daños ni emoción, según dicen los partes franceses.

Sobre Dunkerque arrojaron varias bombas los «taubes» prusianos sin resultado alguno.

Ayer sobre Deal, voló una escuadrilla de aviones del Kaiser y las bombas que arrojaron no hicieron pupa.

Y así desde que comenzó la guerra. Los partes de Francia siempre lieron por fracasadas las tentativas.

Pues apesar de eso aún se permiten calificar de crueldad el sport bombístico de los alemanes.

Si no hacen daño nunca, no es una crueldad. Es un ridículo para los alemanes y un motivo de distracción para los franceses.

Resulta, que según los partes oficiales, que la aparición de un «zeppelin» sobre París viene á ser algo así como un programa de festejos.

En un periódico que parece estar bien enterado, se hacen cálculos casi matemáticos acerca de la fecha en que terminará la guerra.

Después de argumentar extensamente, dice: «A pesar de todo, en un mes no puede sobrevenir un cambio importante: el curso de los acontecimientos parece tener la dirección de Este á Oeste.»

Pues eso me da á mi mala espina; porque según Sfeijoón, los vientos de Este á Oeste van á venir precedidos de grandes tormentas. Si los acontecimientos van á traer la misma dirección que el viento, hay que echarse á temblar.

Un vapor inglés que iba á Londres con cargamento de trigo, fué torpedeado y echado á pique por los submarinos alemanes.

Se ahogó el grumete del barco y se salvaron el capitán y los cuarenta hombres de la tripulación.

Lo de siempre: el último mono se ahoga.

En Madrid se ha estrenado una obra que lleva por título «La autoridad competente».

Parte del público se mostró hostil á la comedia, y la crítica en general, se mete decididamente con la nueva producción.

La cosa no tiene nada de particular. Es el espíritu de los tiempos que corremos.

Es una obsesión en los españoles eso de meterse con la autoridad competente.

Todos los días se publican nuevas listas de barcos ingleses que han desaparecido por la acción que realizan los submarinos alemanes en el bloqueo de Inglaterra.

Ahora, que para que desaparezcan todos los barcos británicos que andan por esos mares hay que esperar un ratito.

Y los alemanes están reventando de gozo.

Tienen la creencia de que la marina inglesa, con esto del bloqueo, está dando las bloqueadas.

El pasado día 20 se apoderaron los rusos, después de un encarnizado combate, de Memezel.

Al siguiente, después de otro encuentro muy duro, ocuparon la población los alemanes.

De donde resulta la primera operación de los rusos una especie de memezl.

En Alemania se está haciendo el padrón de cerdos y se ha anunciado que las declaraciones falsas serán castigadas con 10.000 marcos de multa.

Los cerdos que no figuren en el censo serán requisados por el Estado.

Por lo que se ve, en Alemania tienen una gran importancia los cerdos.

Bien es verdad que en muchas partes hay seres que teniendo una gran importancia resultan unos puercos.

CH.

BOLSA DE MADRID

Abrió en baja la contratación de la Deuda reguladora en la semana última, pasando de 72'80 á 72'45, y ayer se repuso un poco, quedando á 72'60. La cantidad negociada fué de 1.929.000 pesetas.

El mismo quebranto experimentó dicha Deuda á fin de mes, bajando, sin oscilaciones, de 72'70 á 72'50, haciéndose pocas operaciones, las cuales no excedieron de 600.000 pesetas.

En el Exterior hubo fluctuaciones, puesto que de 83'75 bajó á 83'60; se repuso á 83'75, y cerró á 83'45, con pérdida de 30 céntimos al contado. Las transacciones publicadas ascendieron á 986.000 pesetas.

A fin de mes y á diferentes fechas del próximo se operó por la suma total de 644.000 pesetas. Se registraron los cambios á fin corriente á 83'65, y al próximo á 83'60, 83'55, 83'40 y 83'30.

El Amortizable 5 por 100 experimentó menor quebranto. De 92'35 pasó á 92'10, y se elevó á 92'30, perdiendo solo cinco céntimos. Se negoció por valor de 1.577.000 pesetas.

El Amortizable 5 por 100 se operó solo en pequeñas cantidades, pero subió de 86'25 á 86'50.

Tampoco fué importante la compra de obligaciones del Tesoro en Bolsa: 223.000 pesetas; el cambio de las mismas pasó de 100'70 á 100'75.

La buena tendencia que parecía dominar en el mercado bursátil durante la semana anterior, cambió, imperando la flojedad.

La desorientación de los hombres de negocios y el retraimiento del dinero producen las alternativas que se registran en la cotización; pues no hay otro motivo justificado de ello que la oferta ó la demanda.

Por otra parte, como venimos diciendo, la suscripción de obligaciones del Tesoro y la repatriación

XXVIII ANIVERSARIO DEL SEÑOR Don Andrés Almansa Rubio En sufragio de su alma y de la de su esposa Doña Josefa Molero Carreño De su hija doña Teresa Almansa Molero de Ruiz y nieta doña Teresa Ruiz de Clemares Abuelos y tíos de esta Don Joaquín Molero y doña Remedios Carreño y doña Concepción y don José Molero (Q. E. P. D.) Se aplicarán todas las misas que se celebren el día 24 desde las ocho hasta la una en la parroquia de San Bartolomé, estando la vela y alumbrado LA FAMILIA, Suplica á sus amigos y personas piadosas la asistencia á alguno de dichos religiosos actos, favor por el cual les quedará agradecida Murcia 24 de Marzo de 1915. El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, tiene concedidos 40 días de indulgencias á todos los fieles que practiquen una obra de piedad ó caridad en sufragio de las almas de dichos finados.

del Exterior absorben las pocas disponibilidades que hay de dinero. Así seguirá, hasta que se despeje el horizonte guerrero y económico; lo que vá para largo.

Las acciones del Banco de España sufrieron una alteración de 50 céntimos, bajando de 446'50 á 446. Las de Tabacos avanzaron de 263 á 264.

En los demás valores siguen siendo muy limitadas las operaciones.

Los cheques sobre París volvieron á decaer, dándose los cien francos, que estaban á 96'65 pesetas, por 95'00.

Lo mismo ocurrió á las Libras, que descendieron de 24'47 á 24'35 pesetas. La paridad legal de la libra con la peseta es de 25'20 como es sabido.

UN LIBRO DE «AZORÍN»

«Al margen de los clásicos»

En la notable biblioteca que la Residencia de Estudiantes de Madrid publica, se ha incluido recientemente un bello libro de Azorín,

que lleva por título Al margen de los clásicos, con el cual se da clara idea de su contenido.

Componen, en efecto, el volumen admirables artículos de glosa y comentario de los clásicos, muchos de los cuales fueron publicados en varios periódicos.

En esos trabajos, que pueden considerarse en verdad como modelos, por su limpio y sobrio estilo, por el sano espíritu que los inspira y por la profunda observación que avalora el ilustre Azorín la glosa con retratos literarios y morales del escritor, con descripciones de paisajes y pensamientos propios, de alto valor literario y filosófico.

Los clásicos que comenta Azorín son los poetas primitivos (el cantar del Cid, Berceo, Jorge Manrique), el Romancero, Fray Luis de León, Garcilaso, Góngora, el Quijote, Bartolomé Argeusola, «La fuerza de la sangre» y el «Pérsiles», Quevedo, «La vida es sueño» y otros.

Las páginas que se consagra, como dice un eminente crítico, son de las más primorosas que han salido de la pluma de Azorín, páginas de madurez, de armonía, que cumplen á maravilla su misión de darnos una suave y penetrante sensación de estos libros, de estos escritores, de estos personajes.

¿La sensación del autor y de los contemporáneos? Por lo menos, la sensación de un espíritu muy cultivado, muy plástico, muy impresionable, que prosigue con un arte delicado la formación de ese aura de juicios de sentimientos, de interpretaciones, que va elaborando la posteridad en torno de las grandes obras, y que es su comunión con ellas.

«Hay en el libro de Azorín—sigue diciendo el señor Gomez de Baquero—otro aspecto más discutible que este de la emoción estética de los clásicos, que es creación tanto como comentario. Hay también un ensayo de interpretación del carácter español á la luz de nuestros clásicos. Lead, por ejemplo, el capítulo consagrado á Quevedo. Rezumna una crítica de castumbres, de cultura, de sensibilidad.

Mas, acerca de estas interpretaciones, deben hacerse muchas reservas. El alma ó el carácter de los pueblos no es un enigma que tengamos que descifrar ahondando en las obras de algunos escritores

-¡No bebas más! -¿Cómo es eso?—protesto Chaverny. Gonzaga arrojó la copa por la ventana, y repitió: -¡No bebas más! Chaverny le miraba con asombro. Los convidados se sentaron. La palidez había reemplazado en más de una cara á los encendidos colores de la embriaguez anciana. La inquietud que el ruido y el vértigo de la orgía había disipado un instante, volvía de nuevo á torturar el ánimo de los cortezanos de Gonzaga. El aspecto preocupado de éste la aumentó. Peyrolles quiso hablar á su amo; pero doña Cruz lo impidió diciendo: -¡Una palabra, si queréis, Monseñor! Gonzaga la besó la mano y la llevó aparte. Los hombres se fijaron en la conversación del Príncipe con doña Cruz. La mayor parte de ellos miraban al mantel distraídamente como si reflexionaran. Sólo Chaverny cantaba, sin cuidarse de aquella sombría inquietud que se había apoderado de los cortezanos. -¿Habrá malas noticias?—preguntó Oriol al oído de Peyrolles,

-¡Es demasiado!—dijo Oriol. -¡Ojalá!—contestó Chaverny.—Pero volviendo á mi posición...añadió cogiendo las dos manos de doña Cruz. -La conozco, Monseñor me lo ha dicho. Es casual esta noche con una mujer encantadora—contestó doña Cruz. -¿Encantadora?—exclamaron todos. -Encantadora, joven, buena, espiritual—repitió doña Cruz.—y que no tiene la menor idea de las azules. -¿Un epigrama?—dijo la Nivel'e. -Monta en una silla de posta y os llevas á vuestra mujer—continuó doña Cruz dirigiéndose siempre á Chaverny. -¡Ah! ¡Si esa mujer fuerais vos, adorable niña! Doña Cruz le llenó la copa. -Señores—dijo Chaverny antes de beber.—Doña Cruz acaba de explicar mi posición mejor que yo lo hubiera hecho. Es una posición bien romántica. -¡Behed!—dijo la gitana riendo. -Permitidme. Hace rato que se me ha ocurrido esa idea... -¡Veamos tu idea!

# LA SITUACION EN MURCIA LA JUNTA DE DEFENSA

## Gestiones en Madrid

selectos ó geniales. Es cosa manifiesta, patente, revelada en la Historia, en el idioma, en las leyes, en los costumbres, en la misma literatura y en el arte. Interpretarla por uno solo de estos elementos nos conduciría á una visión estrecha y parcial. La literatura es, sin duda, un documento histórico y un documento psicológico, pero que ha de ser manejado con crítica severa y hasta con desconfianza. La visión genial de los grandes escritores transforma con frecuencia las cosas, imprimiendo en ellas la propia figura de su espíritu ó los fantasmas que éste crea.

El carácter de un pueblo no está encerrado en ningún libro, ni en muchos libros. Habrá partes ó aspectos, ó revelaciones de ese carácter en ellos: no otra cosa.

### SUSCRIPCION

Para la suscripción abierta por el Excelentísimo Señor Prelado para remediar la crisis económica por que atraviesa la Provincia y Diócesis, en la Secretaría de Cámara.

Suma anterior, 21.700 pesetas. POR UNA SOLA VEZ

M. I. señor don Ildefonso Montesinos, Arcediano de la S. I. C. 25 pesetas; don Juan J. Navarro Abellán, Administrador Habilitado del Clero, 10; don Diego Espinosa Paredes, Cura Regente de San Bartolomé Santa María, 10; don José Azorín Piñero, Coadjutor de dicha Parroquia, 150; don Saturnino López Gambín, Sacristán de dicha Parroquia, 1.

Suma, 21.809'50 pesetas.

### Suscripción mensual

Suma anterior, 1.014'50 pesetas. Don Juan J. Navarro Abellán, Habilitado del Clero, 2'50; don Diego Espinosa Paredes, Cura Regente de la Parroquia de San Bartolomé Santa María, 3; don José Azorín Piñero, Coadjutor de dicha Parroquia, 1'50; don Saturnino López Gambín, Sacristán de dicha Parroquia, 0'50.

Suma, 1.022 pesetas.

### Grandes conciertos

#### Café Patrón

Aprovechando la estancia en Murcia del notabilísimo violinista don Antonio Gutierrez, procedente del Conservatorio de BRUSELAS, los señores Fontas, dueños del acreditado Hotel Patrón, han organizado una serie de conciertos á violin y piano á cargo del eminente violinista citado y de nuestro gran pianista ENRIQUE MARTI.

En el repertorio que interpretarán estos dos distinguidísimos artistas, alternarán las obras populares con las de autores clásicos y lo más selecto de los modernos.

Creemos que el público agradecerá este esfuerzo de los propietarios del Hotel Patrón y acudirán á deleitarse en la audición de estas selectas melodías musicales.

El primer concierto tendrá lugar el miércoles 24 del corriente las nueve de la noche.

### El hambre en la provincia

Ayer mañana visitó al señor gobernador una comisión del pueblo de Ricote y de la que iban al frente de ella el alcalde don Francisco Alvarez Castellanos el concejal de aquel Ayuntamiento don Juan José Abenza y el Síndico don José Antonio Guillamón.

Expusieron al señor gobernador la grave crisis por que atraviesa el referido pueblo y la excitación reinante en los obreros de dicho término con motivo de las obras en construcción de la carretera de Ojos á Abarán que no les admiten al trabajo, alegando ellos que tienen derecho á su admisión por entender que las obras se están ejecutando dentro del término de Ricote.

Con motivo de la negativa de los Ayuntamientos de Ojos y Abarán de dar trabajo á los obreros se organizó una manifestación que recorrió las calles del pueblo de Ricote hasta llegar frente al Ayuntamiento.

Después se celebró un mitin organizado por la Sociedad obrera, en el que expusieron la falta de trabajo y la terrible miseria que les amenaza.

### (Por telégrafo) Hablando con don Isidoro de la Cierva

#### Gratas impresiones

23.—A las 10'35 m.

Esta mañana, momentos antes de llegar la comisión murciana á Palacio para celebrar su entrevista con el Rey, he tenido ocasión de hablar con el diputado á Cortes don Isidoro de la Cierva.

El viaje lo hicieron muy bien los comisionados. Al llegar á esta les saludaron en la estación don Juan de la Cierva, el senador don Joaquín García, el diputado don Joaquín Obdornán, los condes del Valle de San Juan y de los Campillos y el joven don Angel Guirao Almansa, que les esperaban.

También saludaron á la comisión tres padres de los Escolapios que salieron á recibir al señor Obispo.

Este, acompañado de don Juan de la Cierva, se trasladó á las Escuelas Pías de San Antón, donde se hospeda.

El diputado por Murcia, relatando las conferencias celebradas, muéstrase muy esperanzado y no oculta sus gratas impresiones.

#### Una reunión

A las diez de la mañana, y por indicación del señor Obispo, reunieron á todos los comisionados de Murcia en la casa del exministro murciano.

También asistieron á esta reunión los condes de Heredia Spínola, del Valle y de los Campillos.

Se dió lectura á las peticiones que lleva la Junta de Defensa de la provincia de Murcia para someterlas al Gobierno, á fin de que fueran conocidas de todos.

Quedaron aprobadas todas las peticiones, y á propuesta del diputado por Cartagena don José Maestre, se incluyó un proyecto de limpieza y modificación de las rasantes del Canal de derivación del Guadalefin.

Se sacaron después las copias de estas peticiones para entregarlas al Presidente del Consejo y al ministro de Fomento.

También se acordó celebrar por la noche otra reunión, como así se hizo, para redactar otra nota más detallada que será la que se entregue hoy al Monarca.

#### La prensa

En la citada reunión se habló de la necesidad de ir en las gestiones que realiza la comisión murciana á la prensa de gran circulación.

Así se acordó, repartiéndose entre los comisionados la misión de

visitar las redacciones de los más importantes periódicos de Madrid para que se hagan eco de las peticiones que formula la provincia de Murcia ante la gravísima situación que viene atravesando.

También se acordó en esta reunión visitar al conde de Romanones para solicitar su ayuda.

Este acuerdo se cumplimentó poco después poniéndose incondicionalmente el conde á nuestro lado y acompañándonos en la visita que por la tarde hicimos al ministro de Fomento.

#### En Fomento y la Presidencia

Nos dió cuenta después de las conferencias celebradas á las cinco con el ministro de Fomento y á las seis con el jefe del Gobierno.

De estas entrevistas se he dado á su debido tiempo cuenta por telégrafo.

Ante el señor Ugarte habieron don Juan de la Cierva y el señor Obispo, pintando con vivos colores la gravísima situación que atraviesa la provincia de Murcia; y el conde de Romanones, que se puso en un todo al lado de la comisión y pidió al ministro urgentes y extraordinarias medidas para resolver la situación.

En la visita al señor Dato hablaron el señor Cierva y el Prelado, en el mismo sentido que lo habían hecho en Fomento.

Las notas entregadas á Dato y Ugarte irán al Consejo de ministros que se celebrará mañana, y de la actitud en que encontramos á ambos personajes sacamos la esperanza de que seremos atendidos.

#### Otras gestiones

Dijo después don Isidoro de la Cierva que la mañana y parte de la tarde de ayer, las empleó en hacer gestiones en distintos ministerios; gestiones todas ellas encaminadas á resolver prontamente asuntos de vital interés para la de Murcia y su región.

Estuvo en el ministerio de Instrucción pública, y en el negociado de Universidades se enteró que están preparando la Real orden creando la Universidad regional murciana.

Es muy probable que la R. O. la ponga mañana el ministro á la firma del Rey.

Caso de que esto no ocurra, seguirá visitando á Esteban Collantes hasta conseguirlo.

En Obras públicas solicitó que se dé mayor impulso á las que hay emprendidas en la provincia de Murcia y así se le ofrecieron.

Estuvo después en la Dirección

general de Agricultura tratando de la reglamentación de la Ley de Protección á la industria sedera.

Terminó el señor Cierva diciéndome que dentro de unos días celebrará una interesantísima conferencia en la que piensa quede resuelto el trascendental asunto de la fabricación de la pólvora sin humo en la Fábrica de La Nora.

Mientras don Isidoro permanezca en Madrid no dejará ni un momento de la mano cuantos asuntos interesan á la región murciana.

#### La comisión en Palacio

23.—A las 3'15 t.

#### Hablando con el Rey

Esta mañana á las doce estuvo en Palacio la comisión murciana acompañada de don Juan de la Cierva.

Pocos momentos después eran recibidos los comisionados por el rey.

El obispo de Cartagena expuso al monarca la situación gravísima y verdaderamente excepcional por que atraviesa la provincia de Murcia.

Hizo constar que sus únicas fuentes de riqueza las constituyen la huerta y las minas, estando arrasadas las cosechas en la primera y paralizados los trabajos en las segundas.

Por esta razón pasan de treinta mil los obreros que se encuentran en un paro forzoso, dándose el caso de que para aquellas obras don se necesitan 100 obreros acuden más de 1000, teniendo que acordar entre ellos la manera de que cada uno pueda trabajar dos días por semana.

Explicó el Obispo la enorme miseria que pesa sobre la provincia de Murcia hasta el punto de que un gran número de personas se alimentan de yerbas secas, arrastrando una vida angustiosísima.

Para dar una idea de la crisis por que atraviesa la provincia, el Obispo manifestó al rey que el millar de naranjas que antes se vendía á 30 pesetas hoy no hay quien lo compre á cuatro, y que la arroba de limones que en tiempos ordinarios valía á seis pesetas, actualmente se vende á una y con mucha dificultad.

Una vez que terminó su exposición el Obispo, el señor Cierva entregó al rey una nota en la que se concretaban los extremos señalados por el Prelado y en la que se encarece la necesidad de acometer con urgencia determinadas obras públicas.

El rey, que escuchó con gran atención y verdadero interés cuanto le manifestaron, prometió hacer por la provincia murciana todo cuanto pueda dentro de las prerrogativas constitucionales é interesar á su Gobierno para que busque una inmediata solución.

Los comisionados salieron de Palacio altamente satisfechos á los



I ANIVERSARIO  
DEL SEÑOR

## Don Salvador López Soler

del Comercio de esta plaza  
que falleció el día 25 de Marzo de 1914

R. I. P.

En sufragio de su alma, se dirán misas cada media hora, desde las ocho hasta las doce, mañana 25, en la iglesia de San Pedro; terminada la última, se cantará un responso.

Su sentida viuda doña Luisa García, hijos, hermanos, hermanos políticos, padres políticos, y demás familia,

Ruegan á sus amigos y personas piadosas una oración por el alma del finado y asistan á estos sufragios, anticipándoles las gracias.

Murcia 24 de Marzo de 1915.

ofrecimientos del monarca y al interés que demostró por salvar á Murcia de la triste situación en que se encuentra.

#### Visitando á Sánchez Guerra

23.—A las 11'15 n.

La comisión de personalidades murcianas visitó al ministro de la Gobernación, á las cinco y media de la tarde.

Sánchez Guerra, se adelantó á las manifestaciones de los comisionados diciéndoles que estaba bien informado del objeto y alcance de la misión que llevaban, añadiendo que aunque no era el ministerio que él desempeña el más adecuado para poder conceder autorizaciones á lo que tan justamente demandan los representantes murcianos con el fin de conjurar la situación aflictiva que á la provincia ha creado la guerra europea, é por su parte se les ofrecía para ser el portavoz de sus deseos en el próximo Consejo que se celebre, en el que se tratará del asunto que les ha llevado á Madrid.

Durante la entrevista que estaban celebrando los comisionados murcianos y el ministro de la Gobernación, recibió éste telegramas del gobernador de Murcia, en que le daba cuenta de las manifestaciones celebradas en Cartagena por los obreros que carecen de trabajo.

El Obispo y don Juan de la Cierva, dieron las gracias al ministro de la Gobernación por sus exposiciones é importantes manifestaciones.

#### En Marina

De Gobernación, los comisionados murcianos marcharon al ministerio de Marina donde los aguardaba el vicealmirante señor Miranda.

El Obispo y don Juan de la Cierva, expusieron al ministro la grave situación por que atraviesa la provincia de Murcia, reclamándole su apoyo, que Miranda ofreció.

Le hablaron al ministro de Marina de la cuestión relativa á surtir á Cartagena de aguas potables.

El ministro pidió una nota detallada para estudiar la cuestión y formular el proyecto. Prometió que pondrá interés en que el asunto se resuelva dentro de la mayor brevedad.

#### Hablando con Bugallal

Ultimamente, la comisión murciana, estuvo en el ministerio de Hacienda conterenciando con Bugallal.

Este ofreció también apoyar en el Consejo en que el asunto se trate, las pretensiones que los comisionados le expusieron.

Estos pidieron á Bugallal que no dificulte la concesion de los créditos necesarios para la ejecución de las obras públicas que acuerde el Gobierno.

#### Los comisionados satisfechos

Los comisionados se muestran muy satisfechos por la excelente acogida que han tenido en todas partes.

#### Para el sábado

El sábado volverán á visitar los comisionados á Sánchez Guerra, para tratar de otros asuntos.

#### Cierva á Ciudad Real

Mañana sale para Ciudad Real el exministro de la Gobernación don Juan de la Cierva, al objeto de asistir á una vista.

#### Lo que dijo el rey

En la visita que hizo la comisión murciana al rey, éste, además de ofrecer su ayuda dentro de sus deberes constitucionales, les dijo:

«A tan grandes males, hay que aplicar grandes remedios. La vida de las naciones está por encima de las leyes.»

### Desde Alhama

#### Donativo de «La Amistad»

Fuero las muchas personas humanitarias y corporaciones de esta, que contribuyen con cuantos elementos pueden para contrarrestar el hambre ya generalizada en este pueblo, como en todos los de España, figura á la cabeza, por ser el mayor de los donativos hechos en esta localidad, el O. S. I. cuyo nombre encabeza estas líneas.

Ayerayer confeccionó y repartió gratuitamente entre los pobres y jornaleros más necesitados, cuatrocientos ochenta panes de á dos libras.

A las diez, que era la hora anunciada para el reparto, la Junta directiva con su presidente don Andrés López Mendez y algunos de los socios que se acordaron á obra tan meritoria, se reunieron en el salón principal del local, repartiendo las mencionadas raciones.

Audió un gran número de pobres, terminándose enseguida el pa-

Ohaver y se levantó como si fuera á pronunciar un discurso.

—Señoras—dijo,—hay aquí varios sitios vacíos. Ese pertenece á Gonzaga, el otro al jorobado; ¿pero y el otro?

Y señalaba un sillón colocado frente al Príncipe y en el cual efectivamente nadie se había sentido desde el principio de la cena.

—¡He aquí mi idea, señoras—prosiguió Ohaverny—quiero que ese sitio sea ocupado por la novia!

Doña Cruz quiso coger el brazo del Marqués pero nada era capaz de distraerle.

—¡Qué diablo!—murmuró agarrándose á la mesa.—Sé lo que me digo. Yo no estoy embriagado.

—¡Bebed y callad!—le dijo doña Cruz al oído.

—Si, beberé, astro divino. Dios es testigo de que quiero beber y de que no quiero callarme... Mi idea es justa y digna de mi posición. Pido á la novia. Escuchad...

—¡Escuchad! ¡Es bello como el dios de la elocuencia!

La Nivelle fué quien dijo esto.

Ohaverny, dando un puñetazo en la mesa, prosiguió:

—Digo que es absurdo...

—¡Bravo, Chaverny! (Soberbio Ohaverny y)

—Absurdo, completamente absurdo es dejar un sitio vacío...

La asistencias estera aplaudió.

El marqués hacia esfuerzos extravagantes para coordinar ideas.

—Cuando se deja un sitio vacío—concluyó, agarrándose al mantel para guardar el equilibrio,—es porque se espera á alguien.

En el instante en que una salva de entusiastas aplausos acogía este laborioso final del discurso de Ohaverny, Gonzaga apareció en la puerta de la cámara, y dijo:

—Efectivamente, primo mío, esperamos á un invitado.

VIII

Un albérrigo y un ramo

—Primo—dijo Ohaverny cayendo pesadamente en su sillón,—os esperaba con impaciencia... para hablaros un poco de mi posición.

Gonzaga, acercándose á la mesa, le quitó la copa de la mano y le dijo con tono seco y breve:

preparado quedando solo un grupo de mujeres y chiquillos desahogados por haber llovido tarde. No pudieron hacer más del Casino «La Amistad» su deseo hubiera sido dar paz a todo el que a ellas se hubiese acercado, pero una corporación que cuenta con tan pocos elementos de vida, hizo bastante. Por eso deben repetirse estos generosos rasgos por todas las personas pudientes y por las demás entidades y corporación, que de ser así mucho aplacar las mil necesidades por que atraviesa el obrero. Yo, a todos les llamo la atención, con la sencilla advertencia, que más vale hacerlo por propia voluntad, que no esperar al día de ser obligado, según se ve si las circunstancias no cambian. El ejemplo de «La Amistad» debe ser imitado, y lo será seguramente por las numerosas personas escritivas de esta población. Corresponsal.

JUMILLA

No me menos castigada esta localidad por la crisis general que suena a toda la provincia y en especial al elemento obrero. La prolongada sequía de estos años, que ya tenía creada una situación verdaderamente insostenible, más la paralización de negocios (actual), con toda la triste secuela que es de suponer en un pueblo esencialmente agrícola, han aumentado de tal manera el angustioso estado de vida que está atravesando este vecindario, que no puede menos de alarmar al espíritu más templado. Apesar de los esfuerzos de nuestro incomparable Cámara Agrícola, y de cuantos elementos pueden condicionar acudir en socorro de tanto infortunio como nos cerca, la escasez y la miseria se agravan cada día, generalizando sus lamentables consecuencias a todas las clases de la población. Ugo que los Poderes públicos atiendan los lamentos de estos honrados trabajadores, promoviendo obras de carácter comunal, donde los obreros encuentren medios de cohesión en grave y precaria situación. Puisse bien nuestro celoso diputado don Joaquín Codorniu se afane en procurar, en cuanto está de su parte, lo que en este sentido puede beneficiar a esta comarca, en tan estrecha ya la esfera de sus actividades, que sus mayores subsistencias venza el modo de que cambie algún tanto esta honda crisis. Corresponsal.

De La Unión y Cartagena

La crisis minera Se reciben noticias dando cuenta de la imponente manifestación celebrada por los mineros de La Unión y del Llano del Beal. Un gran número de obreros de este último pueblo llegó a La Unión con objeto de reunirse con los de este pueblo para asistir en Cartagena a la reunión que celebraba el Sindicato patronal. Entre unos y otros llegaron a reunirse unos 12,000 los que en manifestación se dirigían a Cartagena. La guardia civil intentó disolverla; pero le fué imposible dado el decidido propósito de los manifestantes de marchar a la ciudad vecina. Algunos manifestantes apedrearon a los guardias, resultando uno de estos herido. Los guardias viéndose obligados a dar cargas. El jefe de policía de La Unión, comunicó al de Cartagena que para dicha ciudad marchaba una imponente manifestación. Los manifestantes encontraron en Cartagena al alcalde que había ido con el mismo motivo, adhiriéndose a ellos. Algunos comerciantes cerraron sus establecimientos. En actitud pacífica entraron en Cartagena acompañados del jefe de Policía señor Inglés y del teniente de la guardia civil.

Una comisión entró al Ayuntamiento para hablar con el alcalde interino. Este le hizo saber cuantas noticias le habían comunicado de las gestiones realizadas por la Junta de Defensa que se encuentra en Madrid. Añadió que abriga esperanzas de que la crisis minera desaparezca. El presidente de la Federación de obreros de La Unión, salió al balcón del Ayuntamiento dando cuenta de las noticias recibidas. Recomendó que se disolvieran con orden. Así lo hicieron trasladándose una comisión al Sindicato. Entre los obreros reina gran efervescencia.

LAS FIESTAS DE ABRIL

S. M. EL BOTIJO Ya tenemos concedido el Botijo! Esto es ponerse a tono con las circunstancias. El egregio monarca visitará nuestra capital el día 31 de los corrientes, gracias al noble desinterés y al plausible deseo de favorecer a Murcia que muestra la compañía de ferrocarriles de M. Z. A. El sud-expreso botijil saldrá con toda la hermandad a las siete menos cuarto del día 30 de Marzo de la Villa del oso y seguirá tomando viajeros hasta Albacete al insignificante precio de 22 pesetas en segunda y 14 en tercera. Se detendrá D. Botijo, después de salir de Madrid, en Villacañas, Alcázar, Criptana, Socuéllamos, Villarrobledo, La Roda, Albacete y Chinchilla, y solo invertirá en paradas una hora y 24 minutos, haciendo su entrada triunfal a la estación de Murcia a las seis y media de la mañana del día 31. Desde el 3 de Abril al 6, la compañía de los ferrocarriles ha concedido rebaja de trenes desde Madrid a Cartagena y desde Hellín a Cartagena y desde esta ciudad para Murcia. El regreso podrá hacerse en cualquiera de las fechas indicadas hasta el día 7 de Abril. Desde Cartagena a Murcia y regreso costará el billete 6'90 pesetas en segunda y en tercera 3'95. Total, que por una insignificante cuantía forasteros lo estimen por conveniente podrán venir a Murcia a ver las fiestas.

LA BATALLA DE FLORES

Muy animada va la organización de este festejo, a juzgar por el entusiasmo con que nos habla su presidente señor Baeza. Las carrozas que hasta ahora hay comprometidas para salir son de los siguientes centros: Sociedad del Casino, Tiro Nacional, don Juan Velasco, Asociación de la Prensa, Un amigo del Presidente, y la Junta. Cochecillos adornados saldrán un buen número. La comisión no descansa ni un momento para que el baile de las flores que se ha de celebrar en el Circo sea todo lo lucido que requiere el festejo. El referido teatro estará adornado con guirnaldas de flores y no es de dudar que la animación sea extraordinaria.

Unión Mercantil e Industrial

En el día de ayer y previa solicitud del numeroso e importante gremio de ultramarinos y vendedores de vinos y sus similares ingresarán en esta Sociedad los 80 comerciantes que en la actualidad la componen. Convencidos plenamente, de los buenos deseos que animan a la Unión Mercantil e Industrial, para defender, con decidido propósito, los intereses del Comercio en general, han solicitado su incorporación con la plena confianza de que han de hallar su decidido apoyo. La Unión Mercantil, acoge con verdadero entusiasmo, el ingreso

del referido gremio, honrándose con que sus nombres figuren en las listas de esta Sociedad, prometiendo solemnemente dedicarle toda la atención a que son merecedores los que aquel gremio integran.

Robo descubierto

Por la Guardia civil de esta capital ha sido descubierto el robo efectuado el día 11 de Febrero en el camino de Espinardo, en la casa de Emilio Hernández Peñaiver, Los autores del robo han resultado ser Juan Valenzuela Fernández (a) el Rué y Emilio Alonso Ibáñez. Los embutidos, el tabaco y las cerillas que robaron fué vendido en el merendero de Vista Bella a José Martínez Martínez, por bajo precio. Como resulta que Martínez era complice, junto con los otros dos han ingresado en la Carcel. El Rué, Alonso y Martínez, son licenciados de presidio y con pésimos antecedentes.

LA GUERRA EUROPEA

La guerra en los aires Los «zeppelines» 23.—A las 3'15 t. A las once de anoche se dió nuevamente aviso a la población de París de la aparición de los «zeppelines». Dos de ellos volaron sobre Oise arrojando algunas bombas sobre el pueblo. Fueron perseguidos por los aeroplanos y se dice que uno de los dirigibles resultó averiado y tuvo que descender en Lieja. Los aviones franceses En Alsacia fué derribado un avión alemán. Los aviones bombardearon varios cuarteles alemanes. El Gobierno francés ha publicado una nota oficial relativa a los grandes daños causados por los aviones franceses en las estaciones alemanas para corresponder al ataque de los dirigibles.

En Francia y Bélgica

Informes franceses 23.—A las 11'15 n. Dice el parte oficial recibido de París, que la población de Reims ha sido bombardeada por un avión alemán. Causó tres víctimas en la población civil. En Champagne son bastantes los progresos que realizan los franceses. Cerca de Bagatelle se efectuaron dos contraataques. Fueron v'entisimos. Los alemanes se propusieron recobrar el terreno que habían perdido, pero los fracasó el intento gracias a la destreza de que se valieron los franceses para rechazarlos. Sin peligro Dicen de París que a las tres de la madrugada anunciaban nuevamente los vigías que había desaparecido el peligro. Los clarines anunciadores de la buena nueva sonaron durante algún tiempo. El gobierno militar dice que en toda la jurisdicción de París no había aparecido ningún «zeppelin».

La capitulación de Przemysl

Comentarios Dicen de París que la prensa hace grandes comentarios a la rendición de Przemysl. Calculáanse los prisioneros en unos cien mil. Dicen que la rendición de la referida plaza hará cambiar en gran parte la fase de las operaciones.

En la parte Oriental

Informes rusos Los rusos han emprendido una marcha hacia Silesia. Las batallas que se celebren en los Carpatos son encarnizadas. Llegan los combatientes a luchar en algunos sitios cuerpo a cuerpo. Están peleando en esta fecha 750 mil rusos. Informes ingleses Comunican desde Londres que se

ha reanudado el bombardeo en Smirna. La población la defienden 5,000 soldados regulares y 50.000 irregulares.

La guerra en el mar

Un torpedero turco arrió a Smirna burlando el bloqueo de los aliados. Durante el avance del crucero francés «Hamette» a los Dardanelos cortó el cable submarino que une las costas europea y asiática. Dicen de Londres que un submarino torpedeó al vapor «Concord». Ignórase la suerte de la tripulación.

Otras noticias

De Roma Comunican desde Roma que la Cámara aplazó las sesiones hasta el día 22 de Mayo próximo. Salandra mostró su gratitud por el amplísimo voto de confianza que se le concedió. En Bucarest insisten en la inminente ruptura de las negociaciones austro-italianas. De Londres Dicen de Londres que el Gobierno alemán hace excitaciones para que los habitantes economícen los víveres. Se están guardando las maderas de las patatas. En Colonia se han cerrado algunas panaderías.

Nuestra acción en Marruecos

Tanger 23.—A las 11'15 n. La Policía extraurbana ha cominado a los cabileños de la aldea de Menarla con objeto de que devuelvan al soldado español que tienen prisionero. De lo contrario, les han comunicado, que bombardearan los adures.

BARCELONA

El marqués de la Vega Inclán 23.—A las 11'15 n. El Sr. Marqués de la Vega Inclán acompañado de Sedó y de otras personalidades marchó a Mártaró. Visitó las fábricas de las diferentes industrias que hay en el pueblo. Después regresó a Barcelona. Los pescadores Dicen de Barcelona que se plantea el grave conflicto de amenazar los pescadores con suspender las operaciones por la carestía del carbón. El gobernador trabaja por dar una solución al conflicto que se avecina.

Los repatriados

23.—A las 11'15 n. Esta mañana ha llegado a Salamanca el escuadrón de Albuera que estaba en Marruecos. Ha sido recibidísimo en Badajoz el escuadrón de Villarrobledo.

Zamora

Cosechas arrasadas 23.—A las 11'15 n. Con motivo del deshielo los ríos están desbordándose. El Esla y el Orbigo están arrasando las cosechas de los numerosos pueblos por donde atraviesa. La situación es angustiosísima.

Firma régia

De Hacienda 25.—A las 11'15 n. Se ha puesto a la firma del rey, entre otros decretos, el siguiente: Jubilando al interventor de Hacienda de Murcia, don José Manuel Sevilla, nombrando para sustituirle a don Bernabé Muñoz.

Notas políticas

Nombramientos 23.—A las 3'15 t. Se ha nombrado Director de lo Contencioso a Alas Pumariño.

Mañana se firmará el nombramiento de García Leanz para la Dirección del Comercio. Consejos El jueves habrá Consejo de ministros en la Presidencia. El martes se celebrará el Consejo con el rey. Telegramas a Dato Dato ha recibido un telegrama de los accionistas y obligacionistas de las Compañías de ferrocarriles que representan diez millones de pesetas, anunciando la constitución de una sociedad defensiva. Los Altos Hornos de Bilbao y la Compañía Vasconia han telegrafado a Dato diciendo que hacen gestiones para que Inglaterra permita la exportación del estaño. En caso contrario se cerrarán las fábricas y la de hojalata de Vizcaya. La jura de banderas Dato ha negado que la jura de banderas se haga en Carabanchel. Como siempre se celebrará el acto en la Castellana. Un accidente Un telegrama oficial de Larache comunica que en la bahía varó el vapor «Sevilla». Se espera que suba la marea para ponerlo a flote. No se pudo recoger al pasajero, pero no corre peligro. La adquisición del submarino 23.—A las 11'15 n. Cuando esta mañana a la hora de costumbre el presidente del Consejo ha recibido a los periodistas les ha dicho que es exacto el que el gobierno español haya comprado un submarino. Ante los representantes de la prensa que hacen información en la presidencia, se lamentó el señor Dato de que se haya publicado la noticia antedicha, porque su divulgación pudiera dificultar las gestiones que el gobierno viene realizando. En circunstancias como las actuales—añadió el señor Dato—en que toda previsión es poca y toda prudencia escasa, el patriotismo exige de todos mayor cautela y más cuidado para dar noticias. Hay muchas que aun siendo exactas deben por bien de los intereses nacionales permanecer en silencio. La jura de banderas Para evitar situaciones violentas el gobierno no invitara al cuerpo diplomático a la jura de banderas. Adquisición de vapores La compañía trasatlántica adquirió el vapor «Aubal». Tiene 6.000 toneladas. Este vapor transportará la naranja a Inglaterra el día 27. Saldrá de Valencia con doce mil quinientas cajas. Entierro Esta tarde se ha verificado el entierro de la esposa de Allendesalazar. El acompañamiento era numerosísimo. En este iban Mauro, Romanones, García Prieto y varios ministros. El Banco de España El Banco de España realiza grandes adquisiciones de oro en barra para fabricar moneda. Conferencia El exministro señor Bergamín conferencia con Dato, durante algún tiempo. La exportación Se formalizó el contrato de adquisición de 10.000 toneladas de trigo para Valencia y 15.000 para Bilbao procedente de la Argentina. La conferencia de Maura El Gobierno ha accedido, a petición de los mauristas, a ceder el Teatro Real para la conferencia política que habrá de dar el expresidente del Consejo señor Maura.

Mañana se firmará el nombramiento de García Leanz para la Dirección del Comercio. Consejos El jueves habrá Consejo de ministros en la Presidencia. El martes se celebrará el Consejo con el rey. Telegramas a Dato Dato ha recibido un telegrama de los accionistas y obligacionistas de las Compañías de ferrocarriles que representan diez millones de pesetas, anunciando la constitución de una sociedad defensiva. Los Altos Hornos de Bilbao y la Compañía Vasconia han telegrafado a Dato diciendo que hacen gestiones para que Inglaterra permita la exportación del estaño. En caso contrario se cerrarán las fábricas y la de hojalata de Vizcaya. La jura de banderas Dato ha negado que la jura de banderas se haga en Carabanchel. Como siempre se celebrará el acto en la Castellana. Un accidente Un telegrama oficial de Larache comunica que en la bahía varó el vapor «Sevilla». Se espera que suba la marea para ponerlo a flote. No se pudo recoger al pasajero, pero no corre peligro. La adquisición del submarino 23.—A las 11'15 n. Cuando esta mañana a la hora de costumbre el presidente del Consejo ha recibido a los periodistas les ha dicho que es exacto el que el gobierno español haya comprado un submarino. Ante los representantes de la prensa que hacen información en la presidencia, se lamentó el señor Dato de que se haya publicado la noticia antedicha, porque su divulgación pudiera dificultar las gestiones que el gobierno viene realizando. En circunstancias como las actuales—añadió el señor Dato—en que toda previsión es poca y toda prudencia escasa, el patriotismo exige de todos mayor cautela y más cuidado para dar noticias. Hay muchas que aun siendo exactas deben por bien de los intereses nacionales permanecer en silencio. La jura de banderas Para evitar situaciones violentas el gobierno no invitara al cuerpo diplomático a la jura de banderas. Adquisición de vapores La compañía trasatlántica adquirió el vapor «Aubal». Tiene 6.000 toneladas. Este vapor transportará la naranja a Inglaterra el día 27. Saldrá de Valencia con doce mil quinientas cajas. Entierro Esta tarde se ha verificado el entierro de la esposa de Allendesalazar. El acompañamiento era numerosísimo. En este iban Mauro, Romanones, García Prieto y varios ministros. El Banco de España El Banco de España realiza grandes adquisiciones de oro en barra para fabricar moneda. Conferencia El exministro señor Bergamín conferencia con Dato, durante algún tiempo. La exportación Se formalizó el contrato de adquisición de 10.000 toneladas de trigo para Valencia y 15.000 para Bilbao procedente de la Argentina. La conferencia de Maura El Gobierno ha accedido, a petición de los mauristas, a ceder el Teatro Real para la conferencia política que habrá de dar el expresidente del Consejo señor Maura.

De Madrid

Borrás 23.—A las 3'15 t. En el último sorteo de la Lotería Nacional leña correspondido al actor don Enrique Borrás la cantidad de 135.000 pesetas. La princesa Salm Salm Esta mañana ha visitado la princesa Salm Salm la embajada de Austria. Le tributaron un cariñoso recibimiento. GLOTTIN RELIGIOSO

MARZO 1915

MIERCOLES XXIV San Agapito, San Simón y San Segundo.—Animo.—I.P.—Ayuac.

VELA Y ALUMBRADO Día 24.—En San Bartolomé por don Andrés Almazán y esposa. Día 25.—En Cermelitas por la Madre Angeles Rodriguez, congregate.

NOTICIAS

Viajeros

—Ha salido para Madrid, acompañado de su distinguida señora, el diputado a Cortes por Cartagena don Joaquín Payá. —En el correo han pasado para la Corte, los señores don Francisco de Albacete, don Ricardo Guardiola, don Ramón Guindellain y don Francisco Adreun, los cuales han sido designados en Cartagena para formar parte de la Comisión, que ha de hacer gestiones para la traida de aguas. Ha marchado a Cieza don Enrique Fernández. —Para Madrid, ha salido el ingeniero jefe de vias y obras, de la compañía M. Z. A. D. Domingo Muguza. —Se encuentra en Murcia el excelentísimo Sr. Duque de Vibona.

Alcalde interino

Se ha encargado interinamente de la Alcaldía, el segundo teniente alcalde don Joaquín Amo Portolé.

Empresa Valenciana

Servicio diario de encargos a domicilio para Madrid, Barcelona, Sevilla, Zaragoza, Valladolid, Cádiz, Jerez, Huelva, Albacete, Alicante, Cartagena y Lerca. Murcia, Pascual, 11.

Sufragios

En la iglesia de San Juan de Dios se han dicho misas en el día de ayer, desde las ocho hasta las doce, por el eterno descanso del alma de la malograda señora ita Concha Marqués Cánovas. A estos religiosos actos han asistido numerosos amigos de la distinguida familia de la finada. Su afligida madre y hermano, nuestro buen amigo don Manuel Marqués han recibido nuevas y numerosas demostraciones de pésame.

Corazón y pulmones

Tratamiento específica de la tuberculosis. Martínez Ladrón de Guevara, especialista, Consulta; de 11 a 1, calle de Zoco, Murcia.

Cácel

Han salido en conducción para los penales de Cartagena, Chinchilla y Figueras, respectivamente los condenados Pedro Conde Donaire, Ignacio Saiz y Alberto del Cerro.

Para las bolas

Un obsequio extraordinario para el Viernes de Dolores es un buen Devocionario. Los tiene archisuperiores, El Bazar Murciano

Gratitud

En nombre de nuestro amigo el comerciante de esta plaza, don Pedro Navarro, de sus hijos, hijo político y demás familia, damos las gracias a los numerosos amigos que les han acompañado en su pena y han asistido al entierro de su señora esposa, madre y madre política, respectivamente. Al cumplir este encargo, los reiteramos nuestro más sentido pésame.

GLICO-CARNE. — Maravillosos resultados en el raquitismo, anemia, falta de fuerzas, etc. De venta en todas las farmacias. Depósito general Farmacia C.O.M.A. Murcia.

Dr. Molina Niñirola

Gabinete electroterápico, dedicado preferentemente al tratamiento de afecciones de carácter crónico. Diagnóstico de las enfermedades del estómago mediante los Rayos X basados en las alteraciones de forma, posición, dimensiones, metiloidad, metiloidad, tumeraciones, adhesiones, adherencias, etc. etc. del mismo. Determinación radioscópica del estado de los ganglios linfáticos en los casos sospechosos de adenopatía traqueobronquial. Radiografía del estómago, intestino, vejiga, cálculos urinarios y hepáticos, cuerpos extraños, etc. Ergoterapia pasiva. Tratamiento moderno contra la Obesidad, Gota, Reumatismo crónico, etc. Baños hidroeléctricos. Depilación electrolítica. Masaje vibratorio eléctrico. Rayos X a domicilio. —Consulta todos los días en festivos de 12 a 14. San Nicolás, 9.—Murcia.

# GARAGE INTERNACIONAL DE SUCESESORES DE RAMON SERVET

MURCIA: Villaleal, 2, 4 y 6; González Adalid, 17 y Platería 72.

Estancias, Conservación, Representaciones, Ventas y alquiler de Automóviles, Motocicletas y Bicycletas, Stock Michellis, Cámaras y Ombiertas de todas dimensiones, Vulcanización y reparaciones en frío, Depósito de Accesorios, Piezas de recambio, Herramientas de todas clases, Gasolinas, Grasas y Aceites, Motores de Gasolina, Patrónes y Sencina para pequeñas industrias y riegos e instalación de los mismos, Talleres de Reparaciones, Mecánicas, Carretería, Talabartería y Pintura.

DIRECTOR GERENTE: DON JOSÉ PASCUAL DEL RIQUELME

## Fábrica de Anisados, Licores y Jarabes

B. Bernal Gallego (Palmar) **Sucesor de Juan Bernal é Hijo**

Especialidad en Jarabes y Anisados finos y corrientes.

Pidanse catálogos.—Primeros premios en Exposiciones nacionales y extranjero.

## La Hidráulica Murciana

Gran Fábrica de Mosáicos Hidráulicos y Almacén de Cementos Azulejos y toda clase de materiales de construcción de **Juan Bernal González (Palmar)**

Depósito, Leuceria, 22, MURCIA.

Completo y variado catálogo. Géneros garantizados. Premiados en varias Exposiciones con Medalla de oro

# LA MAQUINISTA DE LEVANTE

## DE MIGUEL ZAPATA

INGENIERO DIRECTOR

D. Felipe Lopez Morajes

Nuevo Taller de construcciones y reparaciones eléctricas.—Toda clase de instalaciones eléctricas con material de la **ALLMANNA SVENSKA**.—Depósito de motores eléctricos de **1 á 150** caballos. Grandes talleres de Fundición.—Caldereña y Maquinaria para toda clase de trabajos.—Especialidad en maquinaria para explotaciones mineras.

LA UNION--Cartagena

## Servicios de la Compañía Transatlántica

Líneas al Río de la Plata y el Brasil

El Vapor

Infanta Isabel de Borbón

saldrá el 4 de Abril de Barcelona, el 5 de Málaga, y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El Vapor

P. de Sarrástegui

saldrá el 16 de Abril de Bilbao y Santander, el 17 de Gijón, el 18 de Coruña, el 19 de Vigo, el 20 de Lisboa y el 23 de Cádiz, para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

El Vapor

Líneas á Antillas, Méjico, New-York, y Costafirme

El Vapor

Antonio Lopez

saldrá el 25 de Marzo de Barcelona, el 28 de Málaga, y el 30 de Marzo de Cádiz para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

El vapor

Alfonso XII

saldrá el 16 de Abril de Bilbao, el 19 de Santander, el 21 de Coruña para Habana, Veracruz y Tampico. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana.

El Vapor

Montevideo

saldrá el día 10 de Abril de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Luján, Colón, Sabanailla, Caracas, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracaibo, Oro, Guayana, Carupano, Trinidad y Puertos del Pacífico.

El Vapor

Línea de Filipinas

Fernando Póo

saldrá el 28 de Abril de Barcelona, para Port-Said, Suaz, Colombo, Singapore, Ilo Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa Oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

El Vapor

Línea de Fernando Póo

M. L. Villaverde

saldrá el 2 de Abril de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante, y el 7 de Cádiz para Tanger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Sta. Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros: a quienes la compañía da alojamiento y trato especial, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin Hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

## La metalúrgica del Segura

DE **José A. G. Caballero**

TALLER DE FUNDICION Y MAQUINARIA

Especialidad en molinería y agricultura.

Equipos y tubería para la perforación de pozos artesanos

Floridablanca, 67.—MURCIA

## La Catalana

Sociedad Española de Seguros contra incendios á prima fija.

FUNDADA EN 1865

Acordada su inscripción en el Registro de Empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.

Balance de 1912		Garantías	
CAPITAL SOCIAL	Ptas.	Cts.	
Suscrito	5.000.000		
Desembolsado	1.800.000		
Reservas			
Estatuaria	1.000.000		
Técnicas y de garantía	1.431.786'10		
Primas del último ejercicio	2.812.598'35		
Siniestros satisfechos hasta			
31 de Diciembre de 1912	16.073.335'20		

Balance de 1913

Garantías

CAPITAL SOCIAL	Ptas.	Cts.
Suscrito	5.000.000	
Desembolsado	1.500.000	

Reservas

Estatuaria	1.000.000
Técnicas y de garantía	1.984.368'38
Primas del último ejercicio	3.409.774'75
Siniestros satisfechos hasta	
31 de Diciembre de 1913	17.295.206'14

Domicilio Social

Barcelona: Rambla de Cataluña 15 y Cortés 624.

Autorizada la publicación por la Inspección de Seguros en 11 de Marzo de 1914.

Delegado en Murcia

Don Agustín Monteverde, Sta. Teresa, 7.

**VERDADERA NOVEDAD.** Conforme teníamos anunciado desde hace algún tiempo, hoy tenemos el gusto de ofrecer á nuestra numerosa clientela y público en general un nuevo pavimento que constituye un valioso elemento para la decoración de habitaciones. La época actual ha impedido á casi todos los industriales de tomar iniciativas para introducir novedades en sus fabricaciones. Nosotros por nuestra parte, no hemos desmayado á pesar del conflicto y hemos conseguido con grandes sacrificios lo que nos proponíamos, esto es, presentar un nuevo mosaico que seguramente merecerá la aprobación del público en general. Invitamos á usted á que vea este nuevo mosaico en nuestro establecimiento situado en la calle de la Sociedad, 10

CASA FUNDADA EN 1890

## MAQUINAS

de COSER, BORDAR y de

hacer GENEROS de PUNTO

ENSEÑANZA GRATIS Y Á DOMICILIO

Camas de hierro y de madera.

Muebles de todas clases

BICICLETAS

Naumann-Germania

Máquinas "ERIKA," ó "IDEAL," de escribir

Taller de reparaciones **PABLO MARTINEZ**

SAGASTA 32, 34 y 36.



## ¡A ABRIGARSE TOCAN!

El frío no va conmigo, porque estoy como en verano con el calzado de abrigo que vende el Bazar Murciano. Entre otras mil desazones, el que no vaya al Bazar padecerá sabandines y ya tendrá en qué rascarse!

## Lo Mejor de lo Mejor

Cualquier jabón siente rabia, ó al menos se queda en Babia, ante ese quid soberano que tiene el de Heno de Pravia. (Lo vende el Bazar Murciano.) Pastilla chica, 20 céntimos. Grande, 1 peseta.

## Sociedad General de Industria y Comercio

VILLANUEVA, 11, MADRID

Capital: 25 millones de pesetas

Fábrica en Bilbao, Oviedo, Madrid, Sevilla, Cartagena, Barcelona, Cáceres y Lisboa

Gran Premio Exposición Universal de Lieja 1905

Premio de Honor: Exposición de Industrias de Madrid 1905

Gran Premio: Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza 1908

PRODUCTOS QUÍMICOS: Superfosfatos.—Nitrato de sosa.—Sales de potasa.—Sulfato de amoniaco.—Sulfato de sosa.—Glicerina.—Acido sulfúrico anhidro.—Acido sulfúrico ordinario.—Acido nítrico.—Acido clorhídrico.

Abonos para todos los cultivos y adecuados á todos los terrenos

Laboratorios para el análisis completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. Servicio agronómico importantísimo para el empleo racional de abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo

Excmo. Dr. D. Luis Grandjean

Aviso importante.—Pedid á la Sociedad la Guía práctica especial para sacar las muestras de las tierras, y remitir estas con anticipación para sus análisis. No comprar sin enterarse antes de nuestras tarifas. Dirigirse á la

SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO

VILLANUEVA, 11, MADRID

Dirección postal: Apartado, núm. 340.—Dirección telegráfica y telefónica Gesmo

MADRID

## Anemia

La anemia, debilidad general, vejez prematura, raquitismo y neurastenia se curan rápidamente con Vino Fosfatado Victorí

—Botella de 750 gramos 1 peseta.

Farmacia Dr. Ruiz Seiquer.—Murcia.

## No mas purgas Supositorios «VICTORIA»

á la glicerina solidificada

Los Supositorios «VICTORIA», constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedades tan molestas como el estreñimiento.

Sus ventajas son las siguientes: 1.ª Introducción fácil.—2.ª Contacto perfecto con las paredes intestinales.—3.ª Desestímulo completo.—4.ª Acción osmótica y desconvulsiva y estimulación de la contractilidad del intestino, provocando rápidamente la evacuación.—5.ª La tolerancia perfecta del intestino para los supositorios «VICTORIA». Caja para niño, 1 pta.; adultos, 1'50

Depositaris en Murcia, don Antonio Ruiz Seiquer.

Tarjetas de visita á 2 pesetas el ciento se hacen en esta imprenta.—También se venden actas matrimoniales, avisos para el Juzgado y fes de vida.

## Gran seguridad

Toda clase de timbres y cuadros indicadores de corriente de pilas se transforman á corriente eléctrica. Montajes modernos y de seguridad. Garantiza-se el buen funcionamiento. Capuchinas, 15 y Frenería, 22.

## Polvos New-York

El que quiera afeitarse sin navaja que compre de estos polvos una caja; y si es dama y el cúts se le afea, hé aquí la infalible panacea. Una peseta.—Venta exclusiva, BAZAR MURCIANO.

## EMPLASTOS perforados americanos de fieltro rojo, ó Sea bayeta encarnada del Dr. WINTER.



Los Emplastos de fieltro rojo de WINTER

CURAN los catarrros de pecho y bronquitis.

Los Emplastos de fieltro rojo de WINTER

CURAN los dolores de los pulmones

Los Emplastos de fieltro rojo de WINTER

CURAN reumatismos y dolores del costado.

Los Emplastos de fieltro rojo de WINTER

CURAN los dolores de espalda, muñones y caderas.

Los Emplastos de fieltro rojo de WINTER

CURAN lumbago, ciática y otros dolores de este género.

Exigir siempre la marca del Dr. WINTER. Mucho cuidado con las imitaciones.

## AGUA DEL CAIRO

Devuelve progresivamente el pelo su primitivo color.

Único depósito en la provincia: BAZAR MURCIANO.—MURCIA Y CARTAGENA.

PRECIO: 2 PSTS.